



La punta y el iceberg.

Se vale opinar.
Martha Galindo.

Noviembre 18, 2021.

SALIR Y ENTRAR.

“Puedes arrancar al hombre de su país, pero no puedes arrancar el país del corazón del hombre”
JDos Passos. Migración humana: desplazamiento desde un lugar de origen a otro destino o límite geográfico. Implica un cambio del hogar habitual y comprende emigración (salida) e inmigración (entrada). El “homo sapiens”, apareció en África y comenzó a migrar hacia otros destinos buscando lugares para la caza, pesca, pastos para el ganado o tierras más fértiles, o sea que el tránsito humano ha existido siempre. Hoy en día el fenómeno obedece a variadas razones, y aunque en algunos casos es un acto voluntario y generalmente legal, en otros es un escape ilegal del país de nacimiento. Nuestro País recibe y también desprende a muchas personas de su seno. BC y QR cuentan con muchos extranjeros, pero Mich., Zac., Gto y otros estados muestran escasez de fuerza de trabajo por tantos mexicanos que emigran hacia USA, haciendo que la frontera entre México y dicho país sea, según la CONAPO, el principal corredor migratorio del mundo con el 3.9% de la migración mundial, situación que aumentó el último año principalmente por el deterioro económico de las familias y los desplazamientos provocados por la violencia, amenazas o desapariciones que ocurren en varias regiones del País. E. Vásquez dijo: *“Emigrar es difícil, pero quedarse también lo es...Ya queda de tu parte elegir cuál de las dificultades prefieres”*. Parece que la salida ilegal de mexicanos sirve para plática y protesta, pero no se aprecian reales intenciones de resolverlo. La estrategia utilizada es volátil pues le faltan políticas integrales. Los efectos de corto y largo plazo se notan subestimados y el personal encargado no muestra una capacitación apropiada para atender la movilidad desordenada que convierte a muchos migrantes en refugiados, es decir en víctimas de violación a sus derechos fundamentales en su país de origen. No es diciéndoles héroes o aplaudiendo las remesas que envían cómo se controlaría la salida, sufrimiento y vejaciones de que son objeto los que intentan abandonar la patria, más parece con tales prácticas, que la meta fuera alentarlos para que salieran y enviaran más remesas.

Y también es un problema peligroso de pronóstico reservado, la entrada desordenada de ilegales centroamericanos o de otros continentes, quienes se enfrentan a las contradicciones de las autoridades migratorias mexicanas, rudeza innecesaria de las partes, molestia de las poblaciones afectadas por la llegada de la diáspora imprevista, la lentitud de la COMAR y la ayuda de algunos grupos de la sociedad civil. Ellos se empeñan en cruzar nuestro territorio para lograr su “sueño americano” o en último caso para permanecer aquí sin documentos, preparación o plan de vida, salvo la propia sobrevivencia. Dudo que México avance mucho sobre el tema migratorio en la reunión tripartita de jefes de estado, a menos que AMLO estime como tal, “balconear” a los legisladores norteamericanos que no apoyen las ¿políticas? migratorias que él lleva en mente.